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Аннотация
Что было типичным для большинства районов по крайней

мере Центральной Европейской части РСФСР в 60-х годах
XX века? Значительная удаленность от индустриально и
социально-культурной развитых центров областей, а также
преимущественно сельскохозяйственная направленность их
экономики при недостаточном развитии промышленности,
социально-бытовых и жилищно-коммунальных услуг.О том, как
преображался один из таких типичных районов – Талдомский
район Московской области, и какая роль в этом принадлежала
районной организации КПСС, I секретарем районного комитета
которой в январе 1965 г.  – марте 1967 г. работал Василий
Сергеевич Фролов, рассказывается в данной книге.
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Олег Фролов
Организация и воспитание

– путь к нашим успехам!
 

Предисловие
 

Ничто не может дать ясного, развернутого, всеобъемлю-
щего представления о том или ином периоде времени, если
не изучать все источники информации о нем. Хуже всего,
если интересующийся тем или временным периодом будет
основывать свои суждения на сугубо субъективных мнениях
тех, с кем ему удалось встретиться и поговорить, или тех, чьи
также сугубо личные воспоминания он прочитал; еще хуже,
если свое представление о том или ином временном перио-
де он будет формировать на основе публикаций в средствах
массовой информации, социальных сетях и группах, кото-
рые не могут не носить на себе отпечаток не только субъек-
тивного восприятия того или иного временного периода их
авторами, в свою очередь сформировавшегося без изучения
всех источников, среди которых основополагающими были,
есть и будут те, которые на самом деле являются первичны-
ми – это документы того времени.



 
 
 

Документы могут быть различными по своим масштабам:
относящимися ко всей стране или ее части, к той или иной
отрасли экономики, политики, образования, культуры и т.
п., а также те, которые, на мой взгляд, максимально прибли-
жены к людям – документы масштаба района.

Почему?
Да, потому что район – это, естественно, с некоторыми

понятными допущениями, страна в миниатюре. Именно в
документах районного уровня интересующийся может най-
ти все ответы: какие политические, экономические, социаль-
ные проблемы были общими для людей, проживавших, ра-
ботавших, учившихся в районе.

А какие документы районного уровня могут дать доста-
точно исчерпывающее представление об этом?

Это документы районных организаций КПСС, в частно-
сти выступления, речи и статьи их руководителей, главным
образом первых секретарей райкомов.

Вот такие документы, относящиеся Талдомскому району
Московской области 1965–1967 гг., включены в данную кни-
гу и предлагаются для ознакомления всем интересующимся.

Почему именно к этому временному периоду?
Дело в том, что на рубеже 50-х и до середины 60-х го-

дов ХХ века в известных кругах столичной области ходи-
ла такая ироничная шутка: «В Московской области есть три
«столицы»: Талдом, Зарайск и Луховицы». Ею подчеркива-
лась не только значительная удаленность перечисленных на-



 
 
 

селенных пунктов – центров соответствующих районов, но
и преимущественно сельскохозяйственная направленность
экономики этих районов при недостаточном развитии про-
мышленности, социально-бытовых и жилищно-коммуналь-
ных услуг.

Очевидно, есть основания назвать этот район типичным
для большинства таких же территориальных образований по
крайней мере Центральной части РСФСР.

Для Талдомского района, как и для остальных, именно
1965–1967 гг. во многом стали переломными, определивши-
ми темпы и направления развития всех сфер их жизнедея-
тельности. Почему? Потому, что в эти годы страна заверша-
ла выполнение семилетнего плана развития народного хо-
зяйства и начинала выполнение нового пятилетнего плана, в
1966 г. состоялся XXXIII съезд КПСС, в 1967 г. празднова-
лось 50-летие Великой Октябрьской социалистической ре-
волюции.

Итак, перейдем к знакомству с текстами документов в по-
рядке их хронологии.



 
 
 

 
14 апреля 1965 г.

 

Доклад первого секретаря Талдомского РК КПСС В. С.
Фролова

Решения мартовского Пленума ЦК КПСС встретили го-
рячую поддержку и одобрение всего советского народа. Со-
ветские люди, вся наша партия, многочисленные друзья на-
шей страны видят в решениях Пленума живые воплощения
огромной творческой деятельности партии, организующей
всенародную борьбу за претворение в жизнь великой про-
граммы коммунистического строительства.

Прошедший Пленум был посвящен неотложным мерам
по дальнейшему развитию сельского хозяйства СССР. На
Пленуме были глубоко вскрыты причины, вызвавшие отста-
вание сельского хозяйства.

Эти недостатки целиком и полностью относятся к нашему
Талдомскому району.

Урожайность на протяжении последних лет не повыша-
лась, а урожайность зерновых, кормовых культур и картофе-
ля снижалась. Так, в 2954 году картофеля собрали по 109
центнеров с гектара, а в 1963 году – по 40 гектаров. И толь-
ко в прошлом году его урожайность была доведена до 118,9
центнера с гектара.

Из-за низкой урожайности район нуждался в кормах, по-



 
 
 

купал их в других областях. Все это отрицательно сказалось
на развитии животноводства. Если поголовье коров в 1964
году по сравнению с 1950 годом возросло в 2,2 раза, то вало-
вое производство молока – лишь в два раза, а производство
мяса снизилось в 1,8 раза.

Пленум ЦК КПСС не только вскрыл причины отставания,
но и разработал конкретные меры подъема сельского хозяй-
ства. Важнейшей мерой на этом пути является установление
твердых планов заготовки сельхозпродуктов на ряд лет.

Начиная с урожая 1965 года решено повысить основные
закупочные цены на зерно, мясо и молоко.

Предварительные расчеты показывают, что при выполне-
нии государственного плана заготовок в 1965 году хозяйства
нашего района с учетом новых закупочных цен дополнитель-
но получат свыше 1380 тысяч рублей. Это позволит всем без
исключения хозяйствам района производство продуктов ве-
сти рентабельно.

Вместе с тем меры, принятые партией и правительством,
повышают ответственность партийных, советских и хозяй-
ственных органов за увеличение производства сельскохозяй-
ственной продукции, за выполнение государственного пла-
на. Мы не можем дальше мириться с фактом бесхозяйствен-
ности.

… в совхозе «Красное знамя» вот уже ряд лет снижа-
ется урожайность зерновых, многолетних трав, продуктив-
ность животноводства, резко возрастает себестоимость про-



 
 
 

дукции. Урожайность зерновых культур, например, по срав-
нению с 1962 годом, снизилась в минувшем году в 1,7 раза, а
себестоимость зерна возросла почти вдвое. Убытки по сов-
хозу в 1964 году составили 395 тысяч рублей.

Эти цифры свидетельствуют о том, что руководители, спе-
циалисты, общественные организации совхозов не вника-
ют глубоко в экономику хозяйства, слабо внедряется хозяй-
ственный расчет.

Требованиями сегодняшнего дня на первый план выдви-
гается экономическая работа. Уровень рентабельности – вот
что сейчас кладется в основу оценки производственной дея-
тельности совхозов и колхозов.

Мы имеем все возможности для того, чтобы уже в теку-
щем году довести валовое производство молока до 21 тыся-
чи тонн, передать на дооткорм 39 тысяч поросят, а всего их
получить 46 тысяч.

Итоги работы первого квартала 1965 года подтверждают,
что обязательства, взятые животноводами района на 1965
год, выполнимы.

К сожалению, в ряде хозяйств есть существенные недо-
статки, мешающие успешно выполнить государственный
план и обязательство района. На днях областная газета «Ле-
нинское знамя» подвергла резкой критики Вербилковскую
ферму совхоза «Комсомольский» за беспорядок в учете про-
изводимой продукции.

У нас крайне слаба кормовая база. Урожайность кормо-



 
 
 

вых культур остается до сих пор низкой, скот не обеспечи-
вается кормами собственного производства. Только совхоз
«Комсомольский», например, на покупку соломы израсходо-
вал в минувшем году 21342 рубля.

Чтобы устранить отставание кормовой базы от развития
животноводства труженикам сельского хозяйства необходи-
мо резко поднять урожайность зерновых и кормовых куль-
тур, лугов и пастбищ, улучшить культуру земледелия.

В системе мероприятий по повышению урожайности и
укреплению кормовой базы большое значение придается
сортовым семенам. К сожалению, в хозяйствах нашего райо-
на сортовых семян зерновых культур имеется всего лишь на
6 процентов всей посевной площади.

… недостатки в совхозах по использованию минеральных
и органических удобрений. …  почему количество удобре-
ний, вносимых ежегодно на гектар, увеличивается, а отдача
от них крайне низкая.

Дело в том, что в использовании удобрений допускаются
грубейшие агротехнические нарушения. Удобрения выво-
зятся на поля с низким содержанием питательных веществ,
неправильно складируются. Зачастую торф вносится в чи-
стом виде.

Правильно поступают руководители совхоза «Правда»,
поставившие перед собой задачу заготавливать удобрения
летом, а вносить их в почву под зябь. Это позволит хозяйству
иметь более качественные удобрения, высвободить народ и



 
 
 

технику весной на другие работы.
… по улучшению лугов и пастбищ в районе, деятель-

ность механизированных звеньев по возделыванию пропаш-
ных культур … очередные задачи в завершающем этапе под-
готовки к весеннему севу.

Основой всей нашей работы должно стать дальнейшее
укрепление механизированных звеньев, широкое распро-
странение опыта работы лучшего картофелевода Москов-
ской области тов. Кузнецова. Надо поднять ответственность
каждого звена не только за получение высоких урожаев, но
и за снижение себестоимости продукции.

Для выполнения больших задач по интенсификации сель-
ского хозяйства Пленум ЦК КПСС счел необходимым пой-
ти на значительное увеличение капиталовложений в совхоз-
ное и колхозное производство. И в нашем районе резко воз-
растает строительство производственных объектов, жилого
фонда. Так, только на механизацию животноводческих ферм
в районе будет освоено 1648 тысяч рублей. В текущем году
вступят в эксплуатацию коровники и телятники на 1500 го-
лов, свинарники (маточники) на 265 голов и будет построено
4500 квадратных метров жилой площади.

… роли специалистов в подъеме сельского хозяйства. В
районе трудится 177 специалистов. Но, к сожалению, не все
руководители создают нормальные условия для творческой
работы специалистов. Имеют место факты, когда руководи-
тели хозяйств недооценивают роль специалиста, игнорируют



 
 
 

его указания. Такая практика нетерпима. Надо повседневно
оказывать специалистам помощь и уделять внимание, поощ-
рять их инициативу, окружать заботой, а также повышать от-
ветственность каждого специалиста за порученное дело.

Пленум ЦК КПСС уделил особое внимание укреплению и
повышению роли первичных партийных организаций совхо-
зов и колхозов. … работе районной партийной организации,
… положительная работа партийной организации 2-го отде-
ления совхоза «Доброволец», где секретарем является тов.
Ратников. Здесь 13 членов и кандидатов в члены партии. Все
они работают в бригадах и на фермах. В период заготовки
кормов коммунисты были организаторами и сами являлись
активными участниками сенокосной кампании. Это обеспе-
чило успех дела: скот обеспечен сочными и грубыми корма-
ми в полной потребности.

Вместе с тем, отмечаются серьезные недостатки в работе
парткома совхоза «Правда», где при проверке были вскрыты
серьезные недостатки.

В центре работы партийных организаций совхозов и кол-
хозов, промышленных предприятий должна стать активная
пропаганда и разъяснение решений мартовского Пленума
ЦК КПСС среди трудящихся района.

Решения мартовского Пленума ЦК КПСС вдохновляют
трудящихся нашего района на новые трудовые подвиги, во
имя процветания нашей страны, во имя построения комму-
нистического общества.



 
 
 

 
3 июля 1965 г.

 

Доклад первого секретаря Талдомского РК КПСС В. С.
Фролова

Прошедший районный партийный актив, собрания пер-
вичных партийных организаций единодушно одобрили ре-
шения мартовского Пленума ЦК КПСС и наметили конкрет-
ные пути неуклонного претворения их в жизнь на основе
улучшения организаторской и политической работы, повы-
шения трудовой активности масс.

В числе главных экономических мер, которые осуществ-
ляет партия для подъема сельского хозяйства, первостепен-
ное значение имеет улучшение системы закупок сельскохо-
зяйственных продуктов, установление твердых планов заго-
товок на ряд лет.

Как подчеркивалось на Пленуме ЦК КПСС, в этих планах
должны гармонично сочетаться интересы государства, сов-
хозов и колхозов.

Хозяйства нашего района призваны обеспечивать населе-
ние города Москвы и Московской области молоком, карто-
фелем и другими продуктами сельского хозяйства.

Пленум МК КПСС, который состоялся 26 июня этого го-
да, утвердил для Талдомского района твердые планы заго-
товки продуктов сельского хозяйства на1966 – 1970 годы …



 
 
 

В соответствии с установленными для района планами на
1965–1970 годы Дмитровское межрайонное производствен-
ное управление определило объемы заготовок сельхозпро-
дуктов на предстоящее пятилетие по каждому хозяйству.

План заготовок зерна по району на 1966 год снижен по
сравнению с текущим годом на 172 тонны о остается неиз-
менным до 1970 года. Чтобы выполнить этот план, хозяй-
ствам района необходимо сдавать лишь по 76 килограммов
зерна с гектара в объеме посевов зерновых на 1965 год. Та-
ким образом, созданы благоприятные условия для обеспе-
чения концентратами общественного поголовья совхозов и
колхозов.

Первоочередной и главной задачей совхозов и колхозов
района является резкое увеличение производства молока и
других продуктов животноводства.

Уже в этом году мы должны поставить государству 17830
тонн молока, а к 1970 году довести его заготовки до 26,5 ты-
сяч тонн. Ежегодный прирост должен составлять в среднем
за год 9,7 процента.

При размещении планов заготовок мяса, прежде всего,
учитывалось наличие в районе совхозов, занимающихся ре-
продуктивным свиноводством. Поэтому совхозу «Талдом»,
например, предусматривается сдача мяса в 1970 году 339 тон
при районном объеме заготовок мяса 1200 тонн, или 28 про-
центов районного плана.

Наряду с этим, совхозы «Талдом» и «Комсомольский»



 
 
 

призваны поставить в 1970 году свинооткормочным совхо-
зам не менее 50 тысяч поросят.

На основе доведенных планов закупок сельскохозяй-
ственных продуктов на 1966–1970 годы нам необходимо в
каждом совхозе и колхозе разработать перспективные планы
развития сельскохозяйственного производства.

Партийным организациям, руководителям и специали-
стам хозяйств, всем труженикам села при разработке пер-
спективных планов необходимо сосредоточить внимание
прежде всего на повышении урожайности всех сельскохо-
зяйственных культур. Только успешное решение этой зада-
чи позволит создать прочную кормовую базу и обеспечить
высокие темпы развития общественного животноводства и
успешное выполнение государственных планов по всем ви-
дам заготовок.

Однако до последнего времени ряд коренных вопросов,
связанных с повышением урожайности, в хозяйствах рай-
она, решается неудовлетворительно. В запущенном состоя-
нии оказались севообороты и семеноводство, допускались
грубые нарушения агротехники, до сих пор не наведен долж-
ный порядок в системе удобрений.

В результате урожайность сельскохозяйственных культур
остается очень низкой. В среднем за последние 3 года уро-
жайность не превышала: зерновых культур – 7,3 центнера,
картофеля – 88,2 центнера, (в 1964 году урожай картофеля
был получен по 118,9 центнера с гектара), кормовых корне-



 
 
 

плодов – 98,2 центнера, кукурузы – 58,6 центнера, сена мно-
голетних трав – 17,2 центнера, однолетних – 6,1 центнера с
гектара. При таких урожаях совхозы и колхоз не в состоянии
полностью обеспечить скот собственными кормами.

Чтобы создать прочную кормовую базу в каждом хозяй-
стве, обеспечить выполнение установленного плана закупок
продуктов земледелия и животноводства, требуется резко
повысить урожайность всех сельскохозяйственных культур
и довести ее в 1970 году до уровня: зерновых – 14 центне-
ров, картофеля – 120 центнеров, кормовых корнеплодов –
200 центнеров, сена многолетних трав – 28 – 30 центнеров,
кукурузы – 220 центнеров, сена естественных сенокосов 17
– 18 центнеров с каждого гектара.

Важная роль в этом принадлежит севооборотам и введе-
нию сортового семеноводства. В результате серьезных недо-
статков в организации семеноводства в совхозах и колхозе
сортовые посевы зерновых культур и картофеля в балансе
района занимают небольшой удельный вес и составляют в те-
кущем году зерновых – 69 процентов, а картофеля – лишь
29 процентов.

Ответственность хозяйственных руководителей и партий-
ных организаций совхозов и колхоза за сортовое семено-
водство возрастает еще больше в связи с тем, что Пленум
Московского областного комитета партии поставил задачу
обеспечить переход на сплошные сортовые посевы зерновых
культур в 1967 году и картофеля – в 1968 году.



 
 
 

В нашем районе земли в основном бедные и закисленные.
Важным условием повышения урожайности являются удоб-
рения и известкование почв. За последние годы в среднем
на 1 гектар пашни совхозы и колхоз вносят по 8 тонн орга-
нических и 2 центнера минеральных удобрений, но желае-
мых результатов не получают. Это происходит потому, что в
большинстве своем удобрения вывозятся на поля и вносят-
ся в почву плохо подготовленными, с низким содержанием
питательных веществ.

Не менее остро в районе стоит вопрос о проведении неот-
ложных мер по улучшению лугов и пастбищ. В районе на-
считывается 42900 гектаров лугов и пастбищ. Но в резуль-
тате неправильной эксплуатации, ухудшился травостой, зна-
чительная часть укосной площади заросла кустарником, за-
болочена и покрыта кочками, а урожайность не превышает
8 центнеров с гектара.

Несмотря на это, большинство хозяйств до сего времени
слабо ведет работы по улучшению естественных кормовых
угодий. Ч 1957 по 1964 год в районе улучшено 3682 гектара,
в текущем году из плана 3270 гектаров, улучшено 1549 гек-
таров. Очень медленно ведутся эти работы в совхозах «Спут-
ник», «Правда» и в колхозе «Дубна».

В течение предстоящего пятилетия необходимо провести
работы по коренному и поверхностному улучшению сеноко-
сов и пастбищ на площади не менее 20 тысяч гектаров, про-
вести перезалужение на площади 2110 гектаров и заложить



 
 
 

культурные пастбища на площади не менее 2950 гектаров.
Большие дополнительные средства вкладывает сейчас го-

сударство в развитие животноводства. Повышены заготови-
тельные цены на все виды животноводческой продукции. С
1 мая для Московской области установлена новая базисная
жирность молока – 3,4 процента. Заготовительная цена в
размере 19 рублей за центнер молока осталась неизменной.
Таким образом, созданы благоприятные условия для того,
чтобы рентабельно вести молочное животноводство в каж-
дом хозяйстве.

За период с 1960 по 1964 годы поголовье коров в хозяй-
ствах района увеличилось на 2200 голов. Однако породный
состав скота, его племенные качества не улучшились.

В районе наиболее продуктивным и экономически выгод-
ным является скот холмогорской и чернопестрой пород. Од-
нако в настоящее время из всего поголовья коров чистопо-
родных только 38, в том числе 21 корова в совхозе «Талдом»,
10 – в совхозе «Измайловский», 3 коровы – в совхозе «Спут-
ник» и 1 – в «Красном знамени».

Улучшения породных качеств скота можно добиться
только при четко разработанном плане племенной работы,
хорошо организованном искусственном осеменении.

Но в результате плохой организации этой работы искус-
ственным осеменением в 1964 году охвачено лишь 50 про-
центов маточного стада. Ежегодно 930 коров, или10 процен-
тов, остаются яловыми. Но за такое состояние дел никто от-



 
 
 

ветственности не несет.
В совхозе «Спутник» третий год главным зоотехником ра-

ботает тов. Куликов, зоотехником-селекционером тов. Ло-
шаков, и за это время никаких изменений в племенном со-
ставе скота совхоза не произошло. Как же можно вести рабо-
ту по улучшению маточного стада, когда в хозяйстве до 1965
года на фермах использовались беспородные быки? Искус-
ственное осеменение здесь совершенно не организовано.

Большие работы нам предстоит провести по механизации
животноводческих ферм. К 1968 году необходимо полно-
стью завершить механизацию доения и водоснабжения, при-
ступить к широкому внедрению комплексной механизации,
наладить техническое обслуживание механизмов и оборудо-
вания.

Однако районное отделение «Сельхозтехника» этой рабо-
той занимается еще плохо, не проявляется необходимой за-
боты о подготовке кадров по эксплуатации оборудования,
установленного на фермах. В результате этого на 50 фер-
мах нет механического доения, а на многих фермах меха-
низмы работают неудовлетворительно, доярки, как правило,
пользуются одним доильным аппаратом, половину коров до-
ят вручную. Нагрузка коров в среднем по району на одного
работника молочной фермы не превышает 10 голов.

Необходимым условием комплексной механизации жи-
вотноводства является дальнейшая концентрация скота. В
районе до сих пор насчитывается 70 ферм с поголовьем до



 
 
 

100 коров, в том числе 20 ферм с поголовьем до 50 коров.
Перспективы развития общественного животноводства,

увеличения поголовья и повышения продуктивности скота
неразрывно связаны с вопросами строительства животно-
водческих помещений.

В результате серьезных ошибок в проектировании, в рай-
оне не введено в действие 5 скотных дворов.

С учетом перспективного развития животноводства и ро-
стом поголовья скота хозяйствам района необходимо к 1970
году ввести в строй помещений на 13880 мест для крупного
рогатого скота и на 2100 свиней.

Надо ускорить строительство, полностью освоить выде-
ленные средства на текущий год и сдать в эксплуатацию ко-
ровников и телятников на 1500 голов, свинарников-маточ-
ников на 265 голов. Ввести в строй жилой площади 4,5 ты-
сячи квадратных метров.

Мартовский Пленум ЦК КПСС наметил конкретные ме-
ры по решительному укреплению материально-техническо-
го оснащения совхозно-колхозного производства, резкому
увеличению выпуска сельскохозяйственной техники, повы-
шению ее качества, надежности и долговечности. Только в
1964 году совхозы и колхоз района получили 57 тракторов,
198 зерно- и картофелеуборочных комбайнов, 21 картофе-
лесажалку, 31 зерновую сеялку. И в этом году хозяйства по-
лучают большое количество различной сельскохозяйствен-
ной техники.



 
 
 

Вместе с тем остро стоит вопрос о повышении роли спе-
циалистов, инженерно-технических работников, всех меха-
низаторов за правильную эксплуатацию машин.

Однако, в некоторых хозяйствах района тракторный парк
используется слабо, допускаются неоправданные простои и
неслучайно в 1964 году выработка на один 15-сильный трак-
тор составила всего 300 гектаров.

В системе мероприятий по организационно-хозяйствен-
ному укреплению совхозов и колхозов, намеченных решени-
ями мартовского (1965 г.) Пленума ЦК КПСС, важное зна-
чение уделяется улучшению экономической работы и обес-
печению рентабельного ведения производства в каждом хо-
зяйстве на основе хозяйственного расчета. Уровень рента-
бельности – вот что должно быть положено в основу объек-
тивной оценки хозяйственной деятельности совхозов и кол-
хозов.

В решении вопросов экономии, бережливости и рацио-
нального ведения производства большое значение принад-
лежит правильно организованной экономической службе в
каждом хозяйстве.

Во многих совхозах хозрасчетные принципы ведения хо-
зяйства используются недостаточно, не уделяется должно-
го внимания вопросам экономии, внедрению внутрихозяй-
ственного расчета.

Слабо поставлена экономическая работа в совхозах
«Правда», «Спутник». В этих хозяйствах хозрасчетные зада-



 
 
 

ния бригад и ферм доводится с опозданием, не производится
глубокого анализа их работы. Руководители, партийные ор-
ганизации не нацеливают специалистов, управляющих, бри-
гадиров и заведующих ферм на глубокое изучение эконо-
мики отраслей, на улучшение производственно-финансовых
показателей коллективов. В результате в 1964 году убытки
по совхозам района составили 2076 тысяч рублей.

Повышение сдаточных и закупочных цен на зерно, мясо, а
также молоко создают объективные условия для рентабель-
ного ведения животноводства и других отраслей. Уже по ре-
зультатам первых пяти месяцев совхозы района получили
прибыль в сумме 176 тысяч рублей. И только совхоз «Крас-
ное знамя» получил убытки в сумме 30928 рублей.

Предстоит еще много потрудиться, чтобы каждая отрасль,
каждое хозяйство стало рентабельным.

Необходимо создать районное бюро экономического ана-
лиза, а в каждом хозяйстве экономическое бюро или эко-
номические советы, в отделениях и бригадах – группы по
экономическому анализу. Обеспечить активную их работу
по внедрению внутрихозяйственного расчета и повышению
рентабельности сельскохозяйственного производства.

Осуществление мероприятий мартовского Пленума ЦК
КПСС немыслимо без коренного улучшения всей организа-
торской работы на селе. Пленум ЦК КПСС подчеркнул, что
особое внимание следует обратить на укрепление и повыше-
ние роли первичных партийных организаций совхозов и кол-



 
 
 

хозов.
В наших совхозах и колхозе имеется 9 первичных партий-

ных организаций. В отделениях, бригадах и фермах создана
и работает 37 цеховых партийных организаций и 33 партий-
ные группы. Это – огромная сила, способная по-боевому ре-
шать задачи, выдвигаемые партией.

Многие партийные организации активно влияют на поло-
жение дел. Правильно мобилизуют свои коллективы партий-
ные организации 2-го отделения совхоза «Доброволец», от-
деления имени Ленина совхоза «Талдом» и другие.

Но есть и такие партийные организации, которые сла-
бо вникают в хозяйственную деятельность, проходят ми-
мо крупных недостатков, на низком уровне ведут работу с
людьми.

В совхозе «Правда», например, цеховая партийная орга-
низация, которую возглавляет тов. Макаричева З. Ф. – глав-
ный ветврач совхоза, объединяет в своих рядах главных спе-
циалистов, работников конторы совхоза и механизаторов. В
текущем году здесь не проведено ни одного партийного со-
брания. Большинство коммунистов не имеет партийных по-
ручений.

Решение задач, поставленных мартовским Пленумом ЦК
КПСС, требует от партийных организаций дальнейшего
улучшения форм и методов организаторской и воспитатель-
ной работы. Необходимо повысить роль и ответственность
партийных бюро как коллективных органов за положение



 
 
 

дел на местах.
Должна возрасти роль Советов депутатов трудящихся,

профсоюза и комсомола.
Все внимание партийных, профсоюзных, комсомольских

организаций, руководителей и специалистов должно быть
сейчас приковано к проведению образцового ухода за посе-
вами, заготовке кормов, подготовке к своевременной уборке
урожая.

Большие и ответственные задачи стоят перед районной
партийной организацией по практическому осуществлению
мероприятий, направленных на подъем сельскохозяйствен-
ного производства. И труженики нашего района сделают все
для успешного претворения в жизнь решений мартовского
Пленума ЦК КПСС и добьются значительного увеличения
производства продуктов сельского хозяйства.



 
 
 

 
21 января 1966 г.

 

Доклад первого секретаря Талдомского РК КПСС В. С.
Фролова

За отчетный период в Талдомской районной партийной
организации проведена определенная работа по выполне-
нию решений октябрьского и ноябрьского (1964 г.) Плену-
мов ЦК КПСС по восстановлению ленинских норм партий-
ной жизни и принципов партийного руководства. Это благо-
творно сказалось на дальнейшем развитии внутрипартийной
демократии, росте инициативы и самодеятельности партий-
ных организаций и всех коммунистов.

Все важнейшие вопросы хозяйственного и культурно-
го строительства, внутрипартийной жизни были предметом
всестороннего рассмотрения на пленумах и собраниях рай-
онного партийного актива, заседаниях бюро РК КПСС.

Райком партии, первичные партийные организации стали
конкретнее и глубже вникать в производство, усилили орга-
низаторскую и политическую работу в массах.

Большую организаторскую и воспитательную работу в
коллективе проводит партийная организация отделения
имени Свердлова совхоза «Талдом». В организации 15 ком-
мунистов, расставлены они на важнейших участках произ-
водства. Главное внимание партийная организация сосре-



 
 
 

доточила на работе с людьми, повышении ответственности
каждого коммуниста за порученное дело. В отделении широ-
ко развернуто социалистическое соревнование, ход которого
регулярно освещается в «молниях», боевых листках, стенга-
зете. Коммунисты отделения личным примером ведут за со-
бой коллектив.

Все это способствовало главной цели – успешному выпол-
нению государственного плана. В отделении от каждой ко-
ровы надоено молока по 2870 килограммов, что на 460 ки-
лограммов больше 1964 года. Урожай зерновых составил 20
центнеров, кукурузы 204 центнера, картофеля – по 155 цент-
неров с гектара. Обеспечена сытая зимовка скота.

В одинаковых условиях с отделением имени Свердлова
находится расположенное рядом отделение имени Суворо-
ва совхоза «Правда». Партийная организация этого отделе-
ния насчитывает в своих рядах 22 коммуниста, из них 10
человек работает в полеводстве и механизации и лишь один
– в животноводстве. Партийное бюро и бывший секретарь
тов. Блинов запустили организационно-партийную и массо-
во-политическую работу в коллективе, не занимались вопро-
сами укрепления трудовой и производственной дисципли-
ны, повышения ответственности коммунистов за поручен-
ное дело, не мобилизовали коллектив на борьбу за выполне-
ние принятых социалистических обязательств. Партийные
собрания проводились редко, контроль за исполнением при-
нимаемых решений отсутствовал. Это привело к потере ак-



 
 
 

тивности со стороны отдельных коммунистов. В отделении
низкая трудовая дисциплина, много недостатков в организа-
ции труда, воспитательной работе.

Важнейшей задачей партийных организаций является за-
бота о чистоте рядов парти, пополнении ее состава за счет
передовых и сознательных рабочих, колхозников, предста-
вителей интеллигенции. Рост рядов партии – это зеркало
партийной работы.

За отчетный период кандидатами в члены партии принято
175 человек, из них рабочих 108, в том числе рабочих сов-
хозов 33. В числе принятых 80 женщин.

Хорошо росли партийные организации мебельного завода
N 8, совхозов «Талдом», «Доброволец», «Красное знамя».

Как зависит отбор в партию от содержания партийной ра-
боты и производственных успехов, видно на примере пар-
тийной организации стекольного завода. Здесь вместе с про-
изводственными успехами росли и люди, для которых быть в
рядах Коммунистической партии стало настоятельной необ-
ходимостью. За истекший год на заводе принято в партию 34
человека, в том числе – 21 рабочий ведущих профессий.

Но так обстоит дело не везде. В 1965 году 34 партийные
организации не приняли в ряды партии ни одного человека.
Это относится к партийным организациям молочного заво-
да, пищепромкомбината, узла связи и некоторым другим.

В некоторых партийных организациях не все коммунисты
выполняют поручения и являются примером для беспартий-



 
 
 

ных на производстве и в быту.
Бюро РК КПСС исключило из партии В. А. Погодина –

шофера совхоза «Измайловский» за систематическое нару-
шение трудовой дисциплины, пьянки и хулиганство, Я. А.
Соловьева – лесника Талдомского леспромхоза, Ахапкину
– бывшую управляющую отделением совхоза «Спутник» за
хищение социалистической собственности, И. В. Питерцева
– рабочего того же совхоза за морально-бытовое разложение.

Районный комитет партии, первичные партийные органи-
зации в своей практической деятельности придавали и при-
дают особое значение вопросу подбора, расстановки и вос-
питания кадров.

В настоящее время абсолютное большинство руководи-
телей промышленных предприятий, совхозов, колхоза, спе-
циалистов сельского хозяйства и промышленности хоро-
шо справляются с возложенными обязанностями. Большая
часть из них имеет специальное образование и опыт работы.

Заслуженным авторитетом в своих коллективах пользуют-
ся директора промышленных предприятий С. Н. Барышни-
ков. Ф. Я. Кузнецов, Г. Н. Трощинский, директора совхозов
И. А. Черемисов, М. С. Иванов, председатель колхоза «Дуб-
на» А. Д. Безручкин.

Продуманно, со знанием дела направляют работу партий-
ных организаций секретари парткомов стекольного завода В.
Г. Остапюк, совхоза «Доброволец» – М. В. Блинов.

За истекший год несколько улучшился состав секретарей



 
 
 

партийных организаций. Секретарями парткомов избраны
Н. А. Чулков – инструктор райкома партии, К. Н. Скунцев –
первый секретарь РК ВЛКСМ. Укреплено руководство Тал-
домсого автохозяйства, начальником АТХ в настоящее вре-
мя работает Н. И. Саенко.

Однако мы должны сегодня с большим сожалением отме-
тить, что некоторые руководители не по партийному отно-
сились к работе, не оправдали оказанного им доверия.

Бывший секретарь парткома совхоза «Комсомольский» В.
Г. Воронин работал без инициативы, не направлял деятель-
ность отделенческих партийных организаций.

Недостойным поведением, связанным с выпивками, ском-
прометировал себя на партийной работе бывший секретарь
партийной организации обувной фабрики В. Г. Валанцев.

Серьезные упущения у нас имеются в работе с кадрами
среднего звена, особенно в сельскохозяйственном производ-
стве.

Подбор кадров неотделим от повседневного контроля за
тем, как работники выполняют директивы партии и прави-
тельства, как они обеспечивают руководство порученными
им участком.

Однако в работе по контролю за исполнением принимае-
мых решений еще есть много недостатков. Взять, к приме-
ру, решения РК КПСС и партийных организаций по улуч-
шению экономической работы и внедрению хозрасчета. Эти
решения выполняются крайне медленно. Райком партии,



 
 
 

управление сельского хозяйства, партийные организации не
предъявили необходимой требовательности к руководите-
лям хозяйств за их безусловное выполнение.

Районному комитету партии, партийным организациям
необходимо принять самые решительные меры к искорене-
нию этого серьезного недостатка.

Особой заботой партийных организаций должна быть ра-
бота с молодежью, комсомолом. Как показало обсуждение на
пленуме райкома партии вопроса «О задачах партийных ор-
ганизаций по улучшению руководства комсомолом» в ряде
комсомольских организаций внутрисоюзная работа запуще-
на, влияние их на производственные дела очень слабое. Сре-
ди секретарей комсомольских организаций очень мала пар-
тийная прослойка.

Нам необходимо активизировать деятельность коммуни-
стов, работающих в Советах, профсоюзах и комсомоле,
проявлять повседневную заботу об укреплении советских,
профсоюзных и комсомольских органов способными кадра-
ми.

Значительную помощь партийным организациям оказы-
вают группы народного контроля. В районе работают 103
группы, насчитывающие в своем составе 1460 человек, сре-
ди них много специалистов сельского хозяйства, инженер-
но-технических работников, ветеранов труда.

Хорошо направляют деятельность групп партийные ор-
ганизации стекольного и фарфорового заводов, совхоза



 
 
 

«Спутник». Однако в совхозах «Красное знамя», «Измай-
ловский», на колодочной фабрике работа групп пущена на
самотек, хотя необходимость в улучшении их деятельности
здесь велика.

ПАРТИЙНО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ И ВОСПИТА-
ТЕЛЬНАЯ РАБОТА

Районный комитет партии, партийные организации в сво-
ей практической деятельности уделяли особое внимание
идейной закалке коммунистов, повышению их знаний марк-
систско-ленинской теории, умению применять ее на практи-
ке, в конкретных условиях производства и воспитательной
работы.

В текущем году в районе работают 31 школа основ марк-
сизма-ленинизма, 37 начальных политических школ, круж-
ки по основам философии, методике коммунистического
воспитания, научному атеизму – с общим количеством слу-
шателей в 3664 человека, в том числе 2446 членов и канди-
датов партии. Свыше 230 коммунистов являются пропаган-
дистами.

В системе партийного и комсомольского просвещения
обучается 900 юношей и девушек.

Кроме того, в районе работают экономические школы,
школы коммунистического труда, кружки текущей полити-
ки, народные университеты. Всеми видами обучения охва-
чено 6442 человека.

Хорошо проводится политическая учеба на производстве



 
 
 

фирмы «Юность», ДСУ-4, ММС, Талдомской средней шко-
лы N 1, фарфоровом и стекольном заводах ив ряде других
организаций. Парткомы и бюро этих парторганизаций осу-
ществляют постоянный контроль за ходом учебы, прини-
мают меры для создания нормальных условий для работы
школ.

Интересно проводит занятия пропагандист фарфорового
завода Н. Н. Градов. При чтении лекций он широко исполь-
зует средства наглядной агитации, глубоко раскрывает идей-
но-теоретическое содержание темы, тесно увязывает излага-
емый материал с современностью и практическими задача-
ми завода.

Хорошими пропагандистами зарекомендовали себя Ю. Ф.
Бондарчук, В. Б. Петров, И. С. Заболотин, В. П. Саватеев, А.
И. Белобров, М. И. Чулков, К. В. Баринов.

Но вместе с тем некоторые партийные организации несе-
рьезно подошли к комплектованию школ, кружков и семина-
ров. Это относится прежде всего к партийным организаци-
ям совхоза «Комсомольский», Талдомского автохозяйства и
обувной фабрики.

В идеологической работе парии значительное место зани-
мает лекционная пропаганда. Районная партийная органи-
зация располагает большой армией лекторов и докладчиков
из числа учителей, врачей, специалистов промышленности и
сельского хозяйства. 48 первичных организаций, объединя-
ющие 628 человек, входят в районное общество «Знание».



 
 
 

За минувший год лекторами общества прочитано более 4 ты-
сяч лекций.

Большую работу по распространению научных и полити-
ческих знаний проводят первичные организации стекольно-
го и фарфорового заводов, совхоза «Спутник», СМУ-332 и
некоторые другие.

Однако районное общество «Знание» слабо осуществляет
контроль за идейным содержанием читаемых лекций, разбор
и обсуждение их на секциях практикуется редко.

Районный комитет партии придавал большое значение и
политической агитации. С этой целью регулярно проводи-
лись семинары руководителей агитколлективов, на которых
практиковался обмен опытом работы, обсуждались очеред-
ные задачи агитаторов, заслушивались теоретические лек-
ции.

В поселках Запрудня, Вербилки и в г. Талдоме было орга-
низовано 19 агитпунктов на открытом воздухе. Чаще стали
проводиться беседы и лекции в совхозах и колхозе.

Вместе с тем мы не имеем права молчать о серьезных
недостатках в этой работе. Партийные организации совхо-
зов «Красное знамя», «Измайловский» еще очень слабо ру-
ководят деятельностью агитколлективов, их составы годами
не пересматриваются. О серьезных недостатках воспитатель-
ной работы свидетельствует наличие значительного количе-
ства нарушений трудовой и производственной дисциплины.

Серьезное внимание следует уделить наглядной агитации.



 
 
 

Районный смотр наглядной агитации показал, что на многих
предприятиях и в совхозах нет единого плана оформления
зданий, цехов, подъездов, магистралей, центральных усадеб.

Необходимо, чтобы наглядная агитация строилась с уче-
том возросших эстетических требований, отражала местные
факты, давала конкретный анализ важнейшим событиям и
явлениям жизни.

Большое значение в воспитательной работе имеет личный
пример коммунистов. Мы с уважением называем имена чле-
нов партии, ударников коммунистического труда В. М. Да-
выдова, Б. М. Горюнова, В. И. Сафронова, В. А. Лебедева,
в. И. Кузьмина, Е. Г. Баруленковой, А. Н. Лазиковой, П. М.
Куликовой, В. И. Синициной и многих других. Для них ин-
тересы общего дела превыше всего.

В то же время необходимо признать, что отсутствие долж-
ной требовательности и воспитательной работы нередко
приводит к тому, что не все в нашей большой семье комму-
нистов служат примером в соблюдении норм поведения, не
все оправдывают высокое звание членов партии.

Ведущая роль коммунистов на производстве особенно
проявляется в широком размахе соревнования за коммуни-
стический труд. В этом движении современности участвует
(,5 тысячи человек, среди них около 1200 коммунистов. 521
член и кандидат в члены партии удостоен высокого звания
«Ударник коммунистического труда»..

Значительное место в работе по коммунистическому вос-



 
 
 

питанию трудящихся принадлежит культурно-просветитель-
ным учреждениям. Интересно и содержательно строят рабо-
ту Глебовский, Сотсковский и Великодворский клубы.

Однако в целом по району работу учреждений культу-
ры нельзя признать удовлетворительной. Это относится к
Гуслевскому, Припущаевскому и Квашонковскому клубам,
Озерской и Сотсковской библиотекам.

За последнее время улучшила свою работу районная газе-
та. Содержательнее стали многотиражные газеты. В них пра-
вильно и своевременно освещается жизнь района и коллек-
тивов.

Но в работе редакций газет и радио еще имеется мно-
го недостатков. Главный из них – неумение остро ставить
коренные вопросы экономики, организационной и полити-
ко-массовой работы. Редко еще публикуются материалы на
морально-этические, бытовые и молодежные темы. Мало
статей, рассказывающих об авангардной роли коммунистов
на производстве. Допускаются ошибки и отдельные неточ-
ности.

Работникам газет необходимо повысить боевитость печат-
ных органов и радио. Сделать их настоящими помощниками
партийных организаций, постоянно заботиться о росте кор-
респондентского актива, глубже знать жизнь производствен-
ных коллективов.

О РАБОТЕ ПРОМЫШЛЕННОСТИ, СТРОИТЕЛЬ-
НЫХ И ТРАНСПОРТНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ РАЙО-



 
 
 

НА
Промышленные предприятия семилетний план заверши-

ли за 6 лет и 3 месяца. За годы семилетки сверх плана произ-
ведено продукции на сумму 60 миллионов рублей. Годовая
программа по объему производства была завершена досроч-
но, 18 декабря, и до конца года было выпущено различных
изделий на сумму 2,5 миллиона рублей вместо 600 тысяч по
обязательствам.

Лучших показателей в работе добился завод N 8. Коллек-
тив этого предприятия одним из первых завершил выполне-
ние годового плана. Заводом произведено сверх плана про-
дукции на сумму свыше 1 миллиона рублей. Выпуск про-
мышленной продукции за год возрос на 23 процента.

Хорошо работал в прошедшем году фарфоровый завод.
План по объему производства им выполнен на 104,4 процен-
та, выпуск товарной продукции составил 102,2 процента.

Партийный комитет, завком и администрация завода ста-
ли больше уделять внимания внедрению механизации в про-
изводство. В августе прошлого года была пущена в эксплу-
атацию туннельная печь. Это позволило повысить уровень
механизации, улучшить качество обжига изделия.

Указом Президиума Верховного Совета СССР коллектив
фарфорового завода за достигнутые успехи в развитии про-
изводства фарфора и в связи с 200-летием со дня основания
награжден орденом Трудового Красного Знамени.

В 1965 году хороших результатов в производствен-



 
 
 

ной деятельности добились коллективы стекольного заво-
да, обувных фабрик, птицекомбината, производства фирмы
«Юность».

При выполнении государственного плана в целом по райо-
ну некоторые предприятия в прошлом году работали неудо-
влетворительно. К ним относятся райтоп, Дубненское тор-
фопредприятие и леспромхоз. Особенно плохо работал лес-
промхоз. Это предприятие не обеспечило выполнение плана
по всем показателям. Как показало обсуждение вопроса на
бюро РК КПСС главной причиной плохой работы леспром-
хоза является неудовлетворительная организация труда на
участках и лесничествах, отсутствие правильного планиро-
вания, взаимосвязей и слаженности в деятельности всех под-
разделений предприятия.

Огромным резервом для наращивания темпов производ-
ства и улучшения экономических показателей в работе яв-
ляется комплексная механизация.

Заслуживает широкого распространения работа, прово-
димая на стекольном заводе. Партком и цеховые партийные
организации стали глубже вникать в хозяйственную деятель-
ность. Под постоянным контролем парткома находится раз-
работанный план мероприятий по комплексной механиза-
ции трудоемких процессов, улучшению качества выпускае-
мой продукции, повышению культуры производства и орга-
низации труда, вопросы внедрения и освоения новой техни-
ки.



 
 
 

Коллективу стекольного завода, как одному из лучших
предприятий, оказана большая честь: в этом году он в числе
первых 36 предприятий страны переходит на новую систе-
му планирования и экономического стимулирования про-
изводства. Это возлагает большую ответственность на парт-
ком, хозяйственных руководителей и каждого работающе-
го на заводе. добиться, чтобы переход прошел организовано
и сопровождался повышением экономической эффективно-
сти производства.

Значительную работу промышленные предприятия про-
водят по улучшению качества выпускаемых изделий, все
шире распространяется метод бездефектной сдачи продук-
ции.

Богатый опыт в этом деле накоплен коллективом фир-
мы «Юность». Здесь разработано и внедрено в производ-
ство новое положение о премировании рабочих-сдельщиков,
сдающих продукцию ОТК с первого предъявления. Высокая
ответственность каждого мастера и рабочего в сочетании с
материальным стимулированием дают отличные результаты.
Так, за прошлый год, выпуск изделий первых сортов на фир-
ме составил 97,2 процента вместо 95,2 процента по плану.

После сентябрьского Пленума ЦК КПСС райком партии,
первичные партийные организации стали больше уделять
внимания улучшению экономической деятельности пред-
приятий.

Для повышения экономических знаний в районе создана



 
 
 

школа партийно-хозяйственного актива, в которой обучает-
ся 130 человек. Проводятся занятия в школах и экономи-
ческих кружках стекольного, фарфорового заводов, обувной
фабрики, завода N 8 и других.

Однако за последние годы на ряде предприятий резко
снизился выпуск продукции на один рубль основных фон-
дов.

Это говорит о том, что партийные комитеты и бюро слабо
еще мобилизуют коллективы на изыскание и использование
внутренних резервов производства, на увеличение выпуска
продукции.

В прошедшем году в районе проведена значительная ра-
бота по капитальному строительству. За год построено и вве-
дено в эксплуатацию 30 производственных зданий и соору-
жений, свыше 8000 метров квадратной площади, 13,6 кило-
метра шоссейных дорог. План строительно-монтажных ра-
бот в целом по району выполнен.

В то же время строительные организации допускают се-
рьезные недостатки в качестве строительных работ, исполь-
зовании механизмов, организации труда. Хозяйственные ру-
ководители, партийная организация и постройком ПМК-311
мирятся с тем, что сроки ввода объектов в эксплуатацию в
течение года неоднократно переносятся, строительство затя-
гивается на несколько лет.

В наступившем году строительным управлениям предсто-
ит выполнить большой объем строительно-монтажных ра-



 
 
 

бот, на сумму 9,8 миллиона рублей. В районе должно быть
построено и введено около 20000 квадратных метров жилой
площади, 9 животноводческих помещений, десятки объек-
тов промышленного и культурно-бытового назначения.

Партийные организации и хозяйственные руководители
строительных управлений обязаны сейчас улучшить воспи-
тательную работу с людьми, резко поднять производитель-
ность труда на строящихся объектах, повысить коэффици-
ент использования механизмов на земляных, монтажных и
отделочных работах, вести постоянную работу по сокраще-
нию сроков строительства, удешевлению стоимости и улуч-
шению качества строительных работ.

В повышении экономической эффективности производ-
ства большое значение приобретает борьба за экономию ме-
талла, материалов и другого сырья, проявления бережливо-
сти в большом и малом.

Недавно Центральный Комитет КПСС одобрил инициати-
ву коллективов промышленных предприятий Москвы и Ле-
нинграда, объявивших поход за экономию сырья и материа-
лов. Это благородное начинание получило всенародную под-
держку.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
Определенных успехов по претворению в жизнь решений

мартовского Пленума ЦК КПСС добились в 1965 году тру-
женики сельского хозяйства района. Совхозы и колхоз при
активной помощи шефствующих предприятий досрочно вы-



 
 
 

полнили годовой план продажи продукции растениеводства
и животноводства. Повысилась урожайность сельскохозяй-
ственных культур. Зерновых получено по 11,1 и картофеля
– по 129,1 центнера с гектара, что значительно выше урожая
1964 года.

Засыпано необходимое количество семян, общественный
скот лучше обеспечен кормами, государству сдано зерна
1373 тонны (180 процентов к плану), картофеля 11502 тон-
ны (156 процентов). Это столько, сколько было сдано в 1961,
1962 и 1963 годах, вместе взятых.

Лучших результатов в выращивании сельскохозяйствен-
ных культур добился коллектив совхоза «Измайловский»,
где урожай зерновых получен по 13 центнеров и картофеля
– по 148 центнеров с каждого гектара.

Определенных успехов добились животноводы района. За
истекший год резко возросла продуктивность общественно-
го скота, птицы. Надой на фуражную корову превысил уро-
вень 1964 года на 510 килограммов и составил 2693 кило-
грамма молока. От курицы-несушки получено по 134 яйца
или на 28 штук больше, чем в 1964 году.

Больших успехов в развитии молочного животноводства
и репродуктивного свиноводства добился коллектив совхоза
«Талдом». В минувшем году в совхозе получено по 2986 ки-
лограммов молока, на 568 килограммов больше 1964 года.

Гордостью района являются лучшие мастера совхозных
и колхозных полефй и ферм: звеньевые механизированных



 
 
 

звеньев В. А. Горев, А. И. Рыжов, Л. Ф. Ценский, Л. П. Еро-
феев, А. В. Чугреев; доярки А. Т. Рябинина, А. И. Кокорева,
М. Ф. Сучкова, Т. А. Точенова; свинарки В. С. Брызгалова,
Г. Х. Валейулова; телятницы М. К. Королева, В. М. Морозо-
ва; птичницы М. Д. Шепенина, В. Е Соколова и многие дру-
гие.

Однако отмечая некоторые успехи в развитии сельского
хозяйства района, мы должны ясно представлять, что в ра-
боте совхоза и колхоза имеется много серьезных недостат-
ков. Район отстает от уровня развития передовых районов
области, большинство наших показателей значительно ниже
среднеобластных, это относится к надоям молока, урожай-
ности, рентабельности работы хозяйств.

В истекшем году партийные организации, руководители и
специалисты совхозов и колхоза не мало сделали для обеспе-
чения общественного животноводства кормами собственно-
го производства. В зимовку 1965 – 1966 года на каждую пе-
реводную голову заготовлено по 14,4 центнера грубых кор-
мов и по 2,8 тонны на корову сочных кормов. Это лучше, чем
в 1964 году. Ни одно хозяйство района в прошедшем году не
закупало корма за пределами области.

Однако такой уровень еще не обеспечивает полной по-
требности животноводства в кормах.

Мы располагаем большими возможностями для обеспече-
ния скота грубыми и сочными кормами собственного произ-
водства. В районе имеется 32 тысячи гектаров естественных



 
 
 

угодий, урожайность которых из года в год не превышает 7–
6 центнеров с гектара. Несмотря на это ряд хозяйств до се-
го времени слабо ведет работы по улучшению естественных
лугов и пастбищ.

В системе мероприятий по организационно-хозяйствен-
ному укреплению совхозов и колхозов, намеченных мартов-
ским (1965 г.) Пленумом ЦК КПСС, важное значение при-
дается улучшению экономической деятельности и обеспече-
нию рентабельности работы каждого хозяйства.

Повышение закупочных цен на ряд сельскохозяйствен-
ных продуктов, улучшение экономической работы в совхо-
зах и колхозе, рост производства продукции растениевод-
ства и животноводства позволили нашим хозяйствам в 1965
году несколько укрепить экономику и сократить убытки с
2076 тысяч рублей в 19644 году до 192 тысяч рублей в 1965
году.

Впервые за последние годы совхоз «Талдом» закончил
год с прибылью свыше 250 тысяч рублей, совхозы «Комсо-
мольский» и «Доброволец» выходят на безубыточную рабо-
ту, резко возросли доходы в колхозе «Дубна».

Однако руководители совхозов «Правда», «Спутник»,
«Красное знамя» не сумели правильно использовать эконо-
мические стимулы государства для улучшения хозяйствен-
ной деятельности, допустили излишества в затратах на про-
изводство сельскохозяйственной продукции. Эти хозяйства
закончили 1965год с убытками.



 
 
 

В снижении себестоимости продукции важную роль при-
звана сыграть комплексная механизация работ в полеводстве
и животноводстве.

В истекшем году хозяйства района сделали определенные
шаги в вопросах комплексной механизации возделывания
картофеля. Весь картофель в районе выращивали 28 меха-
низированных звеньев. Более полно была использована ме-
ханизация в звене В. А. Горева из совхоза «Измайловский».
Здесь почти все процессы от посадки до уборки картофеля
были механизированы. В результате на площади 125 гекта-
ров он собрал по 158,7 центнера при себестоимости одного
центнера 3 рубля 52 копейки, что на 2 рубля 63 копейки ни-
же плановой.

Однако в большинстве своем работы в полеводстве ме-
ханизированы слабо, особенно на посадке рассады брюквы,
уходе за корнеплодами, на уборке сеяных трав на сено и дру-
гих операциях. В ряде хозяйств плохо используется трактор-
ный парк, допускаются неоправданные его простои.

Особенно слабо внедряется механизация в животновод-
стве.

Выполнение принятых в 1966 году социалистических
обязательств во многом зависит от того, насколько успешно
наши хозяйства подготовятся к весеннему севу, проведут зи-
мовку скота.

Но состояние дел на сегодняшний день вызывает тревогу.
Многие хозяйства еще слабо ведут подготовку семян зерно-



 
 
 

вых культур к посеву. Из 1860 тонн проверенных семян кон-
диционными являются лишь 194 тонны. Особенно неудо-
влетворительно ведутся эти работы в совхозах «Измайлов-
ский», «Комсомольский», «Талдом».

Затягивается ремонт тракторов и сельскохозяйственных
машин в совхозах «Доброволец», «Красное знамя».

Еще низки темпы вывозки органических удобрений, мно-
го недостатков в их приготовлении.

Задача партийных организаций, руководителей и специ-
алистов совхозов и колхоза в настоящий момент состоит
в том, чтобы привести в действие все резервы, в течение
507 дней довести все семена зерновых культур до посев-
ных кондиций, усилить темпы заготовки и вывозки органи-
ческих удобрений и известкования почв, своевременно и ка-
чественно отремонтировать всю сельскохозяйственную тех-
нику. Укомплектовать механизированные звенья необходи-
мой техникой, закрепить участки, успешно завершить зи-
мовку скота, обеспечить высокую его продуктивность, вы-
полнить квартальный план продажи государству молока, мя-
са, яиц к 20 марта текущего года.

Перед районной партийной организацией стоят большие и
ответственные задачи. Труженики промышленности и сель-
ского хозяйства приняли на 1966 год – первый год новой
пятилетки – высокие социалистические обязательства. Для
их выполнения нужна настойчивая, целеустремленная рабо-
та всех партийных, профсоюзных, комсомольских организа-



 
 
 

ций, требует от районного комитета партии, от каждой пар-
тийной организации постоянного совершенствования форм
и методов партийной работы, повышения уровня организа-
торской и идейно-политической деятельности, строгого со-
блюдения ленинских принципов руководства и норм партий-
ной жизни.



 
 
 

 
19 апреля 1966 г.

 

Доклад делегата XXIII съезда КПСС, первого секрета-
ря Талдомского РК КПСС В. С. Фролова

С 29 марта по 8 апреля проходил очередной XXIII съезд
Коммунистической партии Советского Союза. Съезд заслу-
шал и обсудил Отчетный доклад Центрального Комитета
партии, Отчетный доклад Центральной ревизионной комис-
сии, доклад о Директивах по пятилетнему плану развития
народного хозяйства СССР.

В обстановке монолитного единства и сплоченности де-
легаты съезда, выражая волю всех членов нашей партии, це-
ликом и полностью одобрили политический курс и практи-
ческую деятельность ЦК КПСС, единодушно утвердили Ди-
рективы нового пятилетнего плана развития народного хо-
зяйства.

XXIII съезд Коммунистической партии Советского Союза
явился важным событием в жизни нашей партии и государ-
ства, в мировом коммунистическом и рабочем движении.
Доклады съезду, речи делегатов и гостей, документы, приня-
тые съездом, оставляют неизгладимое впечатление. К рабо-
те съезда было приковано внимание всего советского наро-
да, миллионов наших зарубежных братьев по революцион-
ной борьбе, всей       мировой общественности.



 
 
 

Съезд дал ответы на самые насущные вопросы внутрен-
ней жизни нашей страны и международного положения.
Определил главные направления политической, экономиче-
ской, идеологической и организационной деятельности пар-
тии на ближайшие годы. Под воздействие решений съезда
живут сейчас коммунисты и все трудящиеся нашей страны.

Коммунисты, трудящиеся нашего района, как и все совет-
ские люди, горячо одобряют решения XXIII съезда партии,
политическую линию и практическую деятельность нашего
Ленинского Центрального Комитета.

Сердца всех коммунистов, тружеников города и деревни
наполнены гордостью за могущество нашей страны. С осо-
бой теплотой они говорят о партии великого Ленина, выра-
жая ей безграничное доверие и благодарность за заботу о со-
ветских людях.

Свидетельством огромного авторитета Коммунистиче-
ской партии Советского Союза явилось присутствие на съез-
де и участие в его работе представителей коммунистических,
рабочих, национально-демократических и левых социали-
стических партий из 86 стран мира.

На съезде выступило 67 представителей братских партий.
В речах наших боевых соратников, зарубежных друзей убе-
дительно прозвучала неуклонная воля добиться единства и
сплочения международного коммунистического движения,
всех революционных сил мира перед лицом классового вра-
га.



 
 
 

Чувствуя свою обреченность, империализм все чаще пы-
тается искать выход в военных провокациях, различного ро-
да заговорах и прямых военных интервенциях. События по-
следнего времени свидетельствуют об усилении подрывных
действий империалистов против стран, вставших на путь со-
циального прогресса. Главной реакционной силой современ-
ности, выступающей в роли мирового жандарма, является
американский империализм.

Агрессивный характер американского империализма осо-
бенно наглядно проявляется в преступной войне против
вьетнамского народа.

Выражая волю и чувства советских коммунистов, всего
советского народа, XXIII съезд КПСС единогласно принял
заявление по поводу американской агрессии во Вьетнаме, с
гневом и возмущением осудил варварскую агрессию Соеди-
ненных Штатов Америки против братского вьетнамского на-
рода, решительно потребовал ее прекращения и вывода всех
войск интервентов из этой страны.

Коммунисты Талдомской районной партийной организа-
ции глубоко разделяют эту единственно правильную интер-
национальную позицию нашего ЦК и советского правитель-
ства.

Делегаты съезда подчеркивали, что Центральный Коми-
тет на своих последних Пленумах выработал правильный
путь решения коренных народнохозяйственных проблем,
который приведет к ускорению темпов нашего развития.



 
 
 

В предстоящей пятилетке предусматриваются высокие
темпы роста общественного производства и национально-
го дохода. Суммарная продукция всех отраслей материаль-
ного производства, то есть совокупный общественный про-
дукт, будет ежегодно увеличиваться в среднем более, чем
на 7 процентов против 6 процентов ежегодного прироста в
истекшем пятилетии. При этом следует сказать о том, что
в этом пятилетии среднегодовой абсолютный прирост про-
мышленной продукции составит 22–23 миллиарда рублей
против 15,8 миллиарда в прошлом пятилетии. Объем про-
мышленной продукции намечено увеличить за пять лет при-
мерно в 1,5 раза.

Первостепенное значение в новом пятилетнем плане при-
дается развитию сельского хозяйства, производство сельско-
хозяйственной продукции увеличится на 25 процентов.

Осуществление пятилетнего плана на 1966 – 1970т годы
явится важным этапом борьбы советского народа за созда-
ние материально-технической базы коммунизма.

В решении задач, выдвинутых съездом, должны внести
трудящиеся Талдомского района.

Известно, что коллективы промышленных предприятий,
успешно завершив семилетку за 6 лет и 3 месяца, досроч-
но, 13 декабря, выполнили план 1965 года. Совхозы, колхоз
значительно перевыполнили в прошлом году государствен-
ные планы поставок всех видов сельскохозяйственной про-
дукции.



 
 
 

Работники промышленности, сельского хозяйства и
транспорта района встретили открытие съезда досроч-
ным выполнением государственного плана первого квартала
и принятых социалистических обязательств. Промышлен-
ность завершила план 27 марта, а совхозы и колхоз – 18 мар-
та.

Основные принципы экономической политики партии на
современном этапе нашего развития были определены на
мартовском и сентябрьском Пленумах ЦК КПСС. Они со-
стоят в том, чтобы усилить роль экономических методов и
стимулов в управлении народным хозяйством, коренным об-
разом улучшить государственное планирование, расширить
хозяйственную самостоятельность и инициативу предприя-
тий, колхозов, совхозов, повысить ответственность и мате-
риальную заинтересованность производственных коллекти-
вов в результатах своей деятельности.

Успех дела теперь зависит от нас, от нашей инициативы,
деловитости и оперативности руководства, от усилий всех
коллективов трудящихся.

После сентябрьского Пленума прошло полгода, первые
итоги Запрудненского стекольного завода, переведенного на
новые условия планирования и экономического стимулиро-
вания с начала года, уже показывают, что в коллективе по-
высилась трудовая и политическая активность рабочих, ин-
женеров, техников и служащих, их материальная заинтере-
сованность, укрепилась трудовая дисциплина. Все это спо-



 
 
 

собствовало успешной работе завода. План первого кварта-
ла по объему производства завод выполнил на 105,9 процен-
та, что значительно больше соответствующего периода про-
шлого года.

Безусловно, в деятельности завода за прошедшие месяцы
не все было гладко. Практика работы в новых условиях вы-
двинула ряд вопросов, которые требуют своего решения.

Но главный вывод заключается в том, что к переходу на
новые условия нужно очень тщательно готовиться. Готовить-
ся надо всем от директора до рабочего, партийным и проф-
союзным комитетам. Это особенно важно потому, что в бли-
жайшее время на работу в новых условиях планирования
и экономического стимулирования перейдет вторая группа
предприятий.

Однако факты нам показывают, что не все хозяйственные
руководители и партийные организации прониклись чув-
ством высокой ответственности перед своими коллективами
за подготовку к переходу на работу в новых условиях.

В 1965 году не справились с планом по объему производ-
ства Дубненское торфопредприятие, райтоп, леспромхоз. В
первом квартале текущего года завод «Металлоизделия» вы-
полнил план только на 92,5 процента.

На ряде предприятий рост заработной платы опережает
рост производительности труда, не снижается брак и непро-
изводительные расходы.

XXIII съезд уделил большое внимание вопросам дальней-



 
 
 

шего развития сельского хозяйства. Подъем сельскохозяй-
ственного производства является важнейшей задачей всей
нашей партии и народа. От того, насколько быстро будет пре-
одолено его отставание, от темпов увеличения производства
зерна и других продуктов земледелия и животноводства за-
висит успешное развитие многих отраслей промышленно-
сти, рост национального богатства, повышение благосостоя-
ния советских людей.

Мартовский (1965 г.) Пленум ЦК КПСС положил нача-
ло новому, научному подходу к решению проблем сельского
хозяйства. Дав глубокий анализ положения дел в сельском
хозяйстве, он определил новые конкретные экономически
обоснованные пути подъема этой важной отрасли народного
хозяйства, значительного увеличения производства продук-
тов земледелия и животноводства.

Мартовский Пленум способствовал широкому проявле-
нию инициативы и творчества всех тружеников села. Его ре-
шения благотворно сказываются на положении дел в сель-
ском хозяйстве.

Это наглядно видно на примере нашего района. В совхо-
зах и колхозе в 1965 году по сравнению с предыдущим го-
дом валовое производство зерна увеличилось на 31 процент,
картофеля – на 12,2 процента, молока – на 27,7 процента,
мяса – на 11,4 процента и яиц – на 21,1 процента. Это поз-
волило району выполнить план продажи государству зерна
на 180,1 процента, картофеля – на 195,2 процента, мяса – на



 
 
 

128,5 и яиц – на 168 процентов. Значительно окрепла эко-
номика хозяйств. Возросли доходы в колхозе «Дубна».

Известно, что центральной проблемой развития сельского
хозяйства является повышение урожайности всех сельско-
хозяйственных культур.

Чтобы успешно выполнить обязательства по производ-
ству и заготовкам зерна, картофеля, овощей и полностью
обеспечить растущее животноводство кормами, необходимо
получить с гектара в среднем по району не менее 18 центне-
ров зерновых, 150 центнеров картофеля, 30 центнеров сена
многолетних трав, 15 центнеров сена естественных сеноко-
сов.

Этих показателей можно добиться путем улучшения куль-
туры земледелия, введения правильных севооборотов, пере-
хода на сплошные сортовые посевы, эффективного исполь-
зования минеральных и органических удобрений, проведе-
ния работ по осушению и орошению земель, поверхностно-
му и коренному улучшению естественных кормовых угодий
…

В сельскохозяйственном производстве сейчас наступил
самый ответственный период – весенний сев.

Успешное проведение этой работы зависит прежде все-
го от уровня организаторской работы хозяйственных руко-
водителей и специалистов. На решение этой важной задачи
должна быть направлена вся деятельность сельских партий-
ных организаций.



 
 
 

Еще более ответственные задачи стоят перед работника-
ми животноводства в этом пятилетии. Необходимо значи-
тельно увеличить производство молока, мяса, яиц, главным
образом, за счет повышения продуктивности, а также увели-
чения поголовья скота.

К 50-летию Великого Октября колхозы и совхозы обла-
сти обязались продать государству 1 миллион тонн молока,
1 миллиард штук яиц, 115 тысяч тонн мяса. Значительный
вклад в выполнение этих обязательств должны внести наши
хозяйства.

Однако в первом квартале этого года в ряде совхозов рай-
она необоснованно ослаблено внимание к производству мо-
лока. По району надой молока снижен на 7 килограммов, а в
совхозах «Талдом» – на 34 килограмма, «Комсомольский» –
на 70 килограммов, «Спутник» – на 29 килограммов», Доб-
роволец» – на 11 килограммов от коровы.

Некоторые руководители ссылаются на недостаток кор-
мов, поздние отелы и т. д. В связи с этим необходимо ска-
зать, что эти ссылки являются совершенно необоснованны-
ми, так как в настоящее время хозяйства района располагают
на 820 тонн грубых и 8550 тонн сочных кормов больше, чем
в прошлую зиму, а это в свою очередь больше на 2,4 кормо-
вых единицы в сутки на корову.

У нас есть полная возможность план первого полугодия
по сдаче продуктов животноводства выполнить к 12 июня –
ко дню выборов в Верховный Совет СССР.



 
 
 

Придавая решению проблемы жилья важное значение, в
предстоящем пятилетии в районе намечается построить бо-
лее 124845 квадратных метров жилой площади, значительно
увеличится культурное строительство.

Новые задачи требуют от Коммунистической партии по-
вышения боеспособности ее первичных организаций, укреп-
ления рядов партии, совершенствования форм и методов ра-
боты, упрочнения и развития связей с массами.

И поэтому вполне закономерно, что XXIII съезд отвел в
своей работе исключительно большое место вопросу о воз-
растающей роли КПСС на современном этапе коммунисти-
ческого строительства.

Принципиально важное значение имеют принятые съез-
дом изменения и дополнения Устава КПСС. Опыт истекших
лет показал жизненную необходимость этих изменений.

Решения XXIII съезда КПСС обязывают партийные орга-
низации более внимательно подходить к приему в партию;
тщательно изучать деловые, политические и моральные ка-
чества вступающих; постоянно заботиться об улучшении ка-
чественного состава партии и чистоте ее рядов.

Предметом постоянной заботы, как отмечалось на съезде,
должно быть строгое соблюдение и последовательное разви-
тие внутрипартийной демократии. Эта работа должна идти
по линии дальнейшего укрепления принципа коллективно-
сти руководства, повышения роли Пленумов партийных ко-
митетов и партийных собраний, развития критики и само-



 
 
 

критики, свободного обсуждения всех вопросов внутрипар-
тийной жизни, а также по линии всемерного улучшения пар-
тийной дисциплины.

Райком партии, первичные партийные организации ста-
ли больше уделять внимания расстановке коммунистов, уче-
бе руководящих партийных кадров. Это дало возможность
несколько активизировать работу низовых звеньев партии,
поднять их ответственность и авторитет.

Целенаправленную работу проводят парторганизация жи-
вописного цеха Дмитровского фарфорового завода, партий-
ная группа свинофермы первого отделения совхоза «Тал-
дом». Благодаря повседневному влиянию коммунистов и их
авангардной роли на производстве, всех членов коллектива
связывает крепкая, боевая дружба, добросовестное отноше-
ние к труду и товарищеская взаимопомощь.

За высокие производственные показатели 4 работника
этой фермы удостоены высоких правительственных наград,
среди них три коммуниста: Варваре Степановне Брызга-
ловой присвоено звание Героя Социалистического Труда,
Александра Нефедовна Лазикова награждена орденом Лени-
на, Гульнадира Хасановна Валейулова – медалью «За трудо-
вое отличие».

Вместе с тем надо сказать, что работе низовых звеньев
партии еще не везде уделяется должное внимание.

Работники райкома партии, секретари парткомов обязаны
чаще бывать в первичных организациях, глубоко вникать в



 
 
 

их деятельность, выступать перед коммунистами, оказывать
конкретную помощь цеховым организациям и партгруппам
…

Особого внимания партийных организаций требуют ком-
сомол, воспитание молодежи. Нельзя не учитывать, что
именно от того, как мы сумеем воспитать подрастающее по-
коление, какие черты ему привьем, будет в огромной мере
зависеть судьба нашего великого дела – победа коммунизм.

На съезде с особой силой подчеркивалось, что величай-
шим результатом многолетних усилий партии в области
идеологической работы является воспитание нового челове-
ка.

На производстве, в общественной деятельности наши ра-
бочие, колхозники и служащие показывают пример высокой
социалистической сознательности, творческого отношения
к работе.

Как уже отмечалось, Варваре Степановне Брызгаловой
было присвоено высокое звание Героя Социалистического
Труда. Она – свинарка, ей 36 лет. Молодой девушкой нача-
ла свой трудовой путь. С 1950 года она работает свинаркой
в совхозе «Талдом», выросла в высококвалифицированного
мастера своего дела. В 1962 году освоила групповой метод
выращивания поросят. Передала свой опыт другим свинар-
кам. В 1963 году она от 65 свиноматок получила 548 поро-
сят, в 1964 от130 свиноматок – 1103 поросенка и в 1965 году
от 104 свиноматок – 935 поросят со средним весом поросен-



 
 
 

ка при отъеме 18,7 килограммов при плане 14 килограммов.
Варвара Степановна ведет большую общественную работу,
является членом обкома союза работников сельского хозяй-
ства, членом рабочкома союза. Ударник коммунистическо-
го труда. Она достойна тому, чтобы ей подражали десятки,
сотни наших тружеников!

Предстоящая пятилетка озаряется ярким светом двух ис-
торических дат – в будущем 1967 году исполняется 50 лет
со дня победы Великой Октябрьской социалистической ре-
волюции, а в 1970 году – 100 лет со дня рождения величай-
шего гения, основателя и вождя нашей партии и государства
Владимира Ильича Ленина.

Нет сомнения в том, что трудящиеся Талдомского райо-
на, как и весь советский народ, достойно отметят эти даты
новыми успехами в коммунистическом строительстве.



 
 
 

 
21 декабря 1966 г.

 

Речь первого секретаря Талдомского РК КПСС В. С.
Фролова

Партийные организации района, выполняя решения
XXIII съезда партии, стали полнее использовать созданные
условия для дальнейшего улучшения стиля и методов сво-
ей деятельности, конкретнее решать вопросы, связанные с
повышением эффективности производства, ростом произ-
водительности труда, улучшением организации труда и ме-
ханизации производства.

Несколько улучшилась работа по расстановке кадров, раз-
нообразнее стали формы их обучения и воспитания.

Все это способствовало успешному выполнению зада-
ний первого года новой пятилетки. Коллективы промыш-
ленных предприятий района досрочно, 20 декабря – на 6
дней раньше принятых обязательств, выполнили государ-
ственный план 1966 года.

Труженики села с помощью промышленных предприятий
годовой план продажи государству всех видов сельскохозяй-
ственной продукции выполнили еще 15 октября. По предва-
рительным подсчетам, совхозами района в текущем году бу-
дет получена прибыль свыше 300 тысяч рублей. Строители
сдали в эксплуатацию свыше 10600 квадратных метров жи-



 
 
 

лой площади, 12 магазинов, 4 коровника и ряд других про-
мышленных и культурно-бытовых объектов.

Вместе с тем мы не можем закрывать глаза на серьез-
ные недостатки в работе партийных организаций. Уровень
организаторской и и воспитательной деятельности многих
первичных организаций еще не полностью соответствует по-
ставленным задачам хозяйственного и культурного строи-
тельства.

Как известно, коренной предпосылкой дальнейшего воз-
растания роли партии в жизни общества является укрепле-
ние самой партии, идейного и организационного единства ее
рядов. Однако в отдельных партийных организациях изме-
нения в практике приема в члены КПСС, повышение требо-
вательности к вступающим выражаются в основном лишь в
простом сокращении количества принимаемых. Не приняли
в партию в текущем году ни одного человека партийные ор-
ганизации обувной фабрики N 1, автохозяйства, леспромхо-
за, ДСУ – 4, птицекомбината.

В то же время в ряде партийных организаций недостаточ-
на партийная прослойка среди рабочих ведущих профессий.

Неудовлетворительно ведется работа по росту рядов пар-
тии за счет комсомола.

Абсолютное большинство коммунистов районной органи-
зации является передовой силой, душой своих коллективов.
Но, к сожалению, у нас еще встречаются и такие коммуни-
сты, которые ведут себя пассивно, а порой и недостойно и,



 
 
 

естественно, не пользуются никаким уважением и влиянием
среди беспартийных. А отдельные парторганизации допус-
кают случаи неоправданной снисходительности и либераль-
ного отношения к ним.

Это видно на примере Дубненского торфопредприятия.
Еще 26 октября с отчетно0выборного партсобрания был уда-
лен коммунист Максимов; который явился на собрание пья-
ным, мешал его проведению. Но до сих пор ни партбюро, ни
парторганизация даже не обсудили его поведение.

Недостатки в подборе и воспитании кадров допускались
в совхозе «Красное знамя», леспромхозе, ПМК-311 и неко-
торых других организациях.

Нам необходимо еще многое сделать для повышения ро-
ли партийных собраний как органов коллективного руковод-
ства и школы воспитания коммунистов.

В районе имеется немало положительных примеров пра-
вильного подхода к вопросам подготовки и проведения пар-
тийных собраний. Шире и разнообразнее стал круг вопро-
сов, обсуждаемых в партийных организациях, больше кон-
кретности в принимаемых решениях, повысилась актив-
ность коммунистов. В то же время некоторые партийные ко-
митеты, бюро, секретари партийных организаций, не при-
влекают для их подготовки коммунистов, слабо развивают
критику и самокритику, что зачастую снижает активность
коммунистов.

Нарушались уставные сроки проведения партийных со-



 
 
 

браний в парторганизациях Запрудненского стекольного за-
вода, Запрудненской больницы, головного молочного завода
и ряда других организаций.

Одним из самых серьезных недостатков в деятельности
многих партийных организаций является слабый контроль
за принимаУ-359, Дубненского торфопредприятия и дру-
гим.

Несмотря на неоднократные решения, на низком уровне
находится организация труда в ПМК-311. Здесь допускают-
ся частые простои механизмов и строительных рабочих. На
объектах еще низкое качество работ, многие из них предъ-
являются к сдаче с большими недоделками и дефектами.

Не осуществляет должного контроля за выполнением
принимаемых решений и партийных комитет совхоза «Спут-
ник». В партийной организации отсутствуют мероприятия
по выполнению решений майского (1966 г.) Пленума ЦК
КПСС, что приводит к снижению ответственности за их
выполнение со стороны отдельных коммунистов. В совхо-
зе медленно решаются вопросы повышения культуры земле-
делия и роста продуктивности животноводства. Достаточно
сказать, что в текущем году урожайность зерновых состави-
ла в хозяйстве всего лишь 8,2 центнера с гектара. За 11 ме-
сяцев здесь допущено снижение надоев молка на фуражную
корову на 8 килограммов и произведено его на 100 гектаров
сельскохозяйственных угодий – меньше соответствующего
периода 1965 года.



 
 
 

Нам необходимо сделать решительный крен в сторону
усиления организаторской работы по исполнению директив
партии и правительства, собственных решений.

Перед районной партийной организацией стоят большие
и ответственные задачи: мы вступаем в славное 50-летие Со-
ветского государства. На 1967 год трудящиеся района при-
няли на себя высокие социалистические обязательства: вы-
полнить годовой план по объему промышленной продукции
к 29 декабря, дать сверх плана различных изделий на сумму
400 тысяч рублей; продать государству 23.050 тонн молока,
1400 тонн мяса, 1550 тыс. штук яиц, 12500 тонн картофеля
и 1200 тонн зерна.

Большие мероприятия намечены по благоустройству на-
селенных пунктов, приведению в образцовый порядок учре-
ждений культуры и здравоохранения.

На предприятиях, в совхозах, учреждениях района с каж-
дым днем ширится соревнование за достойную встречу 50-
летия Великого Октября, за успешное выполнение намечен-
ных рубежей.

Задача партийных организаций, всех коммунистов райо-
на сейчас состоит в том, чтобы на основе улучшения органи-
зационно-партийной и идеологической деятельности широ-
ко развернуть социалистическое соревнование за достойную
встречу 50-летия Советской власти.



 
 
 

 
Послесловие

 

Пять документов из прошлого великой эпохи сверше-
ний, а сколько бесценной информации о временном перио-
де 1965–1967 гг. они предоставляют понимающему! О про-
блемах и путях их решения; о том, как год за годом под ру-
ководством районной партийной организации и непосред-
ственном участии ее членов изменялись, улучшаясь, эконо-
мические, социально-культурные условия жизнедеятельно-
сти населения.

Зная это, нельзя забывать роль и вклад тех, кто органи-
зовывал и воспитывал, выражая волю и потребности людей,
вел их вперед к достижению желаемого, формулировал и со-
здавал своей деятельностью необходимые предпосылки для
этого.

Труд их был высоко оценен Коммунистической партией
и Советским правительством, многим из них были вручены
высокие награды, в том числе в 1966 г. орденом Знак Поче-
та был награжден первый секретарь Талдомского РК КПСС
Василий Сергеевич Фролов – мой отец. Вечная ему память!
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